

Tres ediciones diarias
Edición para la región... 6 de la mañana
Edición de Valencia... 7
Edición nacional... 12

Anuncios y comunicaciones
A PRECIOS CONVENCIONALES

No se devuelven los originales aunque no se inserten.

Número suelto 5 céntimos

EL PUEBLO

Diario republicano de Valencia

Precios de suscripción
En Valencia, el mes... 1.200
Fuera, el trimestre... 4.000
Estranjero (Unión Postal) el trimestre... 6.000

Don Juan de Austria, 14
TELEFONO 701
Número suelto 5 céntimos

Caña blanca DE MATANZAS
ADOLFO BELTRAN Y C.
Fábrica: Calle Serrano (Grao)
Teléfono 149

CAÑA BLANCA de LA HABANA
Fábrica: Camino Viejo del Grao, junto al paso a nivel de la vía de Barcelona.
Teléfono núm. 1.085

Romero-Sagasta
El Sr. Romero Robledo no había visto a ser ministro desde Muere de 1895. Dice en tomo a esa explicación de su salida del gobierno...

La verdadera causa de la caída del Sr. Romero Robledo en aquel entonces, fué la gran manifestación pública celebrada en Madrid el 9 de Diciembre de 1895, con motivo de la campaña del marqués de Cabriñana contra lo que ocurría en el ayuntamiento de Madrid...

Como aquellos sucesos no se han podido borrar de la memoria de nuestros lectores y constituyen una de las páginas más interesantes de la historia contemporánea de España...

Después de todo, esa caída ruidosa del señor Romero Robledo tenía precedentes. Los tenía, y muy nombrados, en su salida del ministerio de la Gobernación dos lustros antes...

En 1884, siendo ministro de la Gobernación el Sr. Romero Robledo, en frente de él, en contra de él, se batieron todos los partidos españoles, desde el Sr. Alonso Martínez hasta los Sres. Castelar y Pi Margall...

Y si nos remontáramos en el curso de los años constitucionales, no podríamos menos de recordar otra caída igualmente famosa, la de 1872, cuando juntos eran ministros los señores Sagasta y Romero Robledo...

El gabinete Romero-Sagasta excede todo lo visto en España hasta ahora, y revela los extragos que la edad causó en el ánimo del segundo. El constante enemigo de los liberales...

meses, no más de medio año, consideraba imposible que un valedurario como Sagasta fuese jefe de gobierno, el que reveló en público el supuesto dictamen privado de los médicos respecto a la salud del presidente del Consejo...

Todos esos exministros que acompañaron a Sagasta tantos años, todos los elementos jóvenes de la mayoría, eran inútiles, y ha sido preciso recurrir a Romero como una especie de emulsión Scott del partido liberal.

Nosotros le hemos combatido, pero por eso mismo tenemos que reconocer que siendo el más inteligente, el más orador y el más activo de todos los presuntos ministros, resultará que el nuevo gabinete será él, será Romero Robledo...

¿Qué significación tendrá el gabinete Romero Robledo? ¿Quién le ignora? Ante todo la lealtad, la consecuencia con los amigos que le signaron en sus peregrinaciones y en sus cambios...

Romero Robledo ha sabido inspirar extraordinario culto a sus húsares, y es justo que piense en el premio a tanta fidelidad, poniéndoles por delante de los mismos liberales...

El problema religioso, según reciente discurso del Sr. Romero Robledo, el de 10 de Mayo último, se resuelve sin necesidad de ley de Asociaciones y de ninguna manera jurídica...

Elevado de improviso el Sr. Romero Robledo a la jefatura efectiva del gobierno e instituido heredero de la presidencia de lo que reste del partido liberal...

Romero, izquierda del partido, alma y verbo del partido liberal, poniendo el veto a las leyes reaccionarias de Moret, enseñando doctrina democrática a Montero Ríos...

los ars amandi que ilustra Valera, ó les más toscos y desuavitos con que una literatura callejera inicia a la juventud escolar en ciertos misterios de la vida.

Si no se tratara de algo tan grande como la libertad y la patria, nos repositaríamos por lo ameno, entretenido, divertidísimo despectáculo. Pongámonos a la puerta de la barraca de feria que se prepara, y digamos al respetable público: «Adelante, señores, adelante; vean ustedes el fenómeno maravilloso y nunca visto! El Cinematograph político con toda clase de interesantes fotografías móviles, desde el famoso lotero del ministerio de Hacienda a la partida de la porra de los tiempos de la Revolución...

LUIS MOROTE
P. D.—Si el gabinete Romero Sagasta se malogra, yo no retiro, sin embargo, el artículo. Que no se diga que no les ayudé a subir.—M.

EL TEMPORAL

Ayer amainó algo el temporal, aunque la cerrazón continuó todo el día. Por la noche comenzó nuevamente a llover.

Los datos recogidos a las nueve de la mañana en el Observatorio Meteorológico de la Universidad fueron los siguientes:

Barómetro, 761.96; termómetro centígrado, 14.8; humedad, 85; viento, EN; cielo, nublado.

La temperatura durante las 24 horas últimas, fué: Máxima al sol, 15; d. a. la sombra, 14.8; mínima a la sombra, 12.4; velocidad del viento en kilómetros, 428.

El canal del Taria disminuyó ayer notablemente. En Valencia, fuera de la inundación del poblado de Nazaret, no ha causado otro daño el temporal.

MASANASA
El alcalde de este pueblo notificado ayer al Gobernador que las aguas del barranco de Torrente arrastraban el cadáver de una joven de 23 años.

Después de ser extraído de las aguas, reconocieron los médicos, que han asegurado que pereció ahogada. El cadáver no ha sido identificado, ignorándose si se trata de una desgracia ó de un suicidio.

EN EL MAR
Reina en el mar un fuerte temporal de Levante. Las olas rompen con furia contra las escolleras de los diques.

Ayer mañana entraron en la dársena algunos buques de vapor, entre los cuales se cuentan el «Bambino» y el «Alcira». El vapor «Villarreal», que zarpó anteanoche, hubo de regresar al puerto de arribada forzosa.

Se ignora el paradero de tres de las parejas del «Bambino» que salieron antes ayer mañana de pesca. Créese que se habrán refugiado en algún puerto. Las familias de los que las tripulaban se hallan presas de la natural ansiedad.

Tampoco ayer marcharon los vapores listos para zarpar. Entre estos se cuenta el vapor «Ibón», correo de las Baleares, que se proponía salir esta madrugada si el temporal decrecía.

En la Comandancia de Marina no se tiene noticia de que haya ocurrido siniestro alguno marítimo.

El bote salvavidas está preparado para prestar auxilio.

SAGUNTO
El término de Sagunto ha sufrido una inundación cual pocas veces se ha conocido.

La Compañía del Ferrocarril Central de Aragón ha suspendido todo servicio por desperfectos notables en la vía. En el kilómetro 244 las aguas han barrido un terraplén de 20 metros de extensión, en el 251 de 30, en el 257 de 20 y en el 258 de 100.

Las averías son de consideración.

LOS TRENES
Aunque la línea férrea de Madrid se halla expedida, el mixto y el correo llegaron con más de una hora de retraso.

Por la línea de Barcelona no circulan los convoyes ni se expenden billetes más que hasta Sagunto.

La de Utiel se halla bien.

La circulación de trenes de la Central de Aragón continúa lo mismo. No se hace servicio más que hasta Estivella.

En la línea de los ferrocarriles económicos de la Sociedad Valenciana, que sufrió anteayer en trarrunciones entre Masamagrell y Rafelbuñol y entre Moncada y Bétera a causa de haberse inundado la vía, circularon ayer todos los trenes con regularidad.

Los de la Compañía de Aragón, de la calle de Cuarte, que no llegan más que hasta Liria, no han sufrido desperfecto alguno.

Los pasajeros que salieron el miércoles de Barcelona llegaron hasta Almenara; pero como en esta población no encontraron alojamiento, regresaron a Castellón de la Plana, en donde se encuentran.

Tampoco pueden venir por carretera, porque las aguas se han llevado también el puente de la miema.

Por esta línea no se expenden billetes, como más arriba decimos, más que hasta Sagunto, pasando el tren con las debidas precauciones por el trozo de línea comprendido entre Albaiach y el Puig.

Se supone que se restablecerá el servicio entre Valencia y Barcelona, con trasbordo en Sagunto, cuando transcurran cuatro días de buen tiempo.

Las obras de reconstrucción del puente sobre el río Palancia se calcula que durarán unos meses.

LAS OBRAS DEL PUERTO

El puente del ferrocarril del servicio de las canteras del Puig sobre el barranco de Carrat, por haber sido arrastrado al mar por las aguas. Hoy irá el ingeniero a fin de establecer un paso provisional.

La boya luminosa últimamente adquirida, emplazada a Poniente del puerto, que fué arrancada por la marea, pareció ayer en el punto conocido por la Gola Postrada. En los talleres de las obras se construyó una boya provisional con luz de acetileno, para sustituir a la que había desaparecido.

Se cree que el temporal ha causado desperfectos de consideración en las obras. No podrá saberse con firmeza hasta que el tiempo entre en bonanza y se practique un escrupuloso reconocimiento.

En la Ribera del Júcar

Ayer se recibieron los siguientes despachos de los alcaldes de los pueblos de la Ribera del Júcar:

ALCIRA
6.30 m.—Recibidos telegramas de V. S. Despedido cumplimiento. Río Júcar amenaza desbordarse. Alcansa agua tres metros sobre nivel ordinario. Reina fuerte temporal. Adopto precauciones. No ocurre novedad. Seguiré telegrafando.

PUEBLA LARGA
9 m.—No ocurre novedad en este pueblo. Tampoco existen vivencias en sitios que peligran inundación. Sigue temporal grande.

FORTALENY
9.35 m.—Río Júcar desbordándose en este terreno, continuando temporal. Tome precauciones.

ONTENIENTE
9 m.—Causa temporal el río Clariano tiene tres metros sobre nivel ordinario. Sigue aumentando impetuoso.

CARCAGENTE
8.35 m.—El Júcar, desbordado, inunda partes bajas del término. Sigue creciendo. Temporal imponente. De Villanueva de Castellón me participan gran svenida río Albaida. Tomadas precauciones.

11.30 m.—Avenida Júcar aumenta. Alcalde de Manuel me participa que el río Albaida ha experimentado una notable crecida de cuatro metros sobre su nivel ordinario. Continúa el temporal.

Por noticias particulares, confirmadas por las recibidas de nuestro corresponsal en Carcagente, podemos asegurar que a las diez de la mañana seguía el temporal y que el Júcar amenazaba desbordarse por el sitio denominado el «Pomezale».

A la una de la tarde las aguas comenzaron a inundar la mayoría de aquel término, iniciándose el desbordamiento por el sitio antes indicado.

En vista de que el Júcar seguía creciendo, el alcalde ordenó a los vecinos, por medio de un bando, que estuviesen prevenidos y dispuestos a prestar se mutuo auxilio.

SUECA
11.25 m.—Río Júcar ha crecido dos metros sobre su nivel ordinario. Tomadas precauciones. Tiempo sigue amainando.

11.50 m.—El río Júcar ha experimentado una crecida notable. He tomado precauciones para evitar desgracias personales. Telegrafaré cuanto ocurra.

DESDE ALCIRA
Nuestro ilustrado y activo corresponsal en Alcira nos envió las siguientes noticias:

Continúa temporal. Río Júcar ha aumentado un metro sobre el nivel de esta mañana.

Alcalde ha dispuesto que se reúna la junta de autoridades y el ayuntamiento en sesión permanente. El comercio se halla paralizado por completo.

Los teatros han suspendido las funciones anunciadas. El alcalde de Manael ha comunicado lo siguiente:

«Río Albaida ha experimentado una crecida de cuatro metros sobre el nivel ordinario.» Por si la inundación aisla el Arrabal de la villa, hay un retón de policía y guardia civil en las Escuelas-Pías, punto el más elevado de la población.

El alcalde y el capitán de la guardia civil se disponen a pasar toda la noche en guardia. La noche se presenta amenazadora. En el mercado público se han estado con cuerdas los mostradores de las verduleras, ante el temor de que se los lleve la corriente, a pesar de estar situado el mercado en un punto bastante elevado.—Garrido.

Posteriormente a las noticias de nuestro corresponsal en Alcira, recibimos aviso de que las partidas del Alborchí y Alguenencia están inundadas. El alcalde de Alcira recibió de su colega el de Onteniente, el despacho siguiente:

«A causa del temporal, el río Clariano ha subido tres metros sobre su nivel ordinario. Continúa este aumento de una manera alarmante. La línea telegráfica se halla interrumpida. Entre el vecindario existe gran inquietud.»

CULLERA
Nuestro diligente corresponsal en Cullera nos dice: Reina temporal de lluvias y vientos huracanados, que han arrancado de cuajo carpinteros árboles.

El río ha subido sobre su nivel ordinario algunos metros y amenaza desbordarse. Los perjuicios serán de mucha consideración, especialmente en algunos campos de moniatos y cacahutes tardíos.

Si el mal tiempo dura algunos días más, la clase trabajadora sufrirá las penalidades propias del que tiene que comer y no sabe de dónde.

En cambio, las partidas donde se celebran las tiradas de aves acuáticas, están repletas como nunca se han visto de fúlicas, zarzales, ánades y demás plumíferos de ala corta.

Los cazadores están, pues, de enhorabuena. El corresponsal, 14 Noviembre 1902.

EN GANDIA
Nuestro corresponsal en dicha población nos comunica las siguientes noticias: Nos hallamos en pleno temporal.

Desde ayer la lluvia es persistente y torrencial. El río «Serpis» viene impetuoso, de bote a bote, cubriendo con sus aguas los ojos del puente.

El mar ha derribado la prolongación (en construcción) de la escollera Norte. Créese que habrá quedado interceptada la entrada del puerto, en el que se encuentran dos vapores para cargar zarzales.

Los viajeros de los trenes de Denia transbordaron desde esta estación a la otra parte del río por el puente de esta carretera ó viceversa, á causa de que no están terminadas aun las reformas de los desperfectos ocasionados por otra

Folleto de EL PUEBLO 4

Verdad

ULTIMA NOVELA DE EMILIO ZOLA

Traducción de E. Gómez de Baquero

Con su sencillo peinador de tela cruda, Raquel estaba tan guapa, que, al entrar, en medio del silencio, produjo una leve impresión de admiración y simpatía. Era la flor de la hermosa judía, una cara de óvalo hechicero, con una mata de pelo negro admirable, un cutis risueño, grandes ojos que acariciaban, labios rojos, dientes blanquitos e igualmente. Se la veía hecha para el amor, un poco indolente, encerrada en la casa con su marido y sus hijos como la mujer oriental en su recatado jardín. Simón iba a cerrar la puerta, cuando los dos niños, José y Sara, de cuatro y de dos años respectivamente, fuertes y sanos, se metieron en rondón aunque se les había prohibido bajar, y fueron á acogerse á las falda de su madre. Los magistrados hicieron ademán de que se les dejase estar.

bamos hablando en voz baja, con la luz apagada, para no despertar a los niños.

—Y antes de llegar su marido de usted, de diez y media á once y media, ¿no oyó usted nada, señora, pasos, voces, rumor de lucha, gritos sofocados?

—No, señor, absolutamente nada. Estaba durmiendo; me despertó mi marido al entrar en la alcoba. Me había dejado bastante mala y se puso tan contento al encontrarme restablecida, reía y jugaba tan alegremente al abrazarme, que tuve que hacerle estar quieto, por miedo de despertar a la gente de casa, pues todo estaba silencioso alrededor. ¿Quién nos había de decir que había caído sobre la casa tan horrible desgracia!

Estaba trastornada y le corrían las lágrimas por las mejillas, al tiempo que se volvía hacia su marido como buscando en él fuerza y consuelo. Y él, horroroso también al verla llorar, olvidándose de dónde estaba, la abrazó apasionadamente y la besó en un arranque de infinita ternura. Los dos niños alzaban las cabezas asustadas. Fue un instante de honda emoción, de compresiva bondad.

—Me chocó un poco la hora, por no haber tren—siguió diciendo espontáneamente la señora Simón.—Pero, después de acostarse, me explicó mi marido lo que había pasado.

—Si—dijo Simón—no tuve más remedio que ir a ese banquete y me contrarió tanto encontrarme al llegar a la estación, con que estaba saliendo el tren de las diez y media, que no quise esperar al de las doce, y me vine á pie. Seis kilómetros no es mucho. Hacía muy buena noche, muy calurosa. A cosa de la una, cuando estalló la tempestad, estaba contándole á mi mujer lo que había hecho; seguía hablando cuando con ella, que no conseguía dormirse. Eso fué

lo que hizo que nos levantásemos más tarde esta mañana, sin saber que teníamos en casa tan horrible muerte.

Y al ver que Raquel empezaba otra vez á llorar, volvió á besarla como cuando era niño y como padre, diciéndola:

—Vamos, querida, tranquilízate; queríamos al pobre niño de todo corazón, lo tratábamos como á hijo y no tiene que querermoslo la conciencia por nada en esta horrible catástrofe.

Tal era también la opinión de los presentes. Darras, el alcalde, apreciaba mucho al maestro por lo celoso de sus deberes y lo honrado que era. Mignot y la señorita Buzaire, aunque no eran aficionados á judíos, reconocían que aquél hacía todo lo posible para que se olvidara su origen, con una intachable conducta. Quedaban el padre Filibin y el hermano Falgencio, los cuales, ante el estado de ánimo general entonces, se mostraban neutros cual si ellos estuviesen á la parte de fuera silenciosos, investigando con sus ojos penetrantes, registrando los seres y las cosas. Y los magistrados á obscuras, sin más hipótesis que la del desconocido que había entrado y salido por la ventana, tuvieron que contentarse con estas primeras averiguaciones. Sólo la hora del crimen quedaba averiguada con certeza, de diez y media á once y media, pero el crimen en sí, inumando y forzando, huía á esconderse en misteriosas tinieblas.

Marcos, de junto á las autoridades ulteriores algunas diligencias, se fué á almorzar después de haber abrazado fraternalmente á Simón. La escena entre marido y mujer no le había cogido de nuevas, pues sabía que se adoraban. Pero con todo, se le habían hundido los ojos, enternecido profundamente por tanta amor y tanta bondad ante el dolor. Iban á dar las doce en San Martín cuando llegó á la plaza, tan llena

de gente, pues la concurrencia seguía aumentando, que le costó trabajo abrirse paso. A medida que se extendía la noticia del crimen llegaba gente de todas partes y se amontonaba frente á la ventana cerrada, que les costaba gran trabajo guardar á los gendarmes, y los relatos que corrían de boca en boca, desiguados, exagerados, atroces, sublevaban los ánimos y alteraban á aquella multitud, llena de murmullos. Cuando Marcos pudo salir de allí, se le acercó un cura.

—¿Viene usted de la escuela, señor Froment? ¿son ciertos esos horribles detalles?

Era el abate Quandieu, el párroco de San Martín, un hombre de cuarenta y tres años, corpulento y robusto, de cara buena y amable, zules muy claros los ojos, redondas las mejillas y la barba fina. Marcos le había conocido en casa de la señora de Duparque, de quien era amigo y consejero, y aunque no era aficionado á curas, profesaba á éste cierto aprecio, porque sabía que era tolerante y de espíritu sensible, si bien valían más sus sentimientos que su inteligencia.

En breves palabras restableció Marcos la verdad de los hechos, que eran de suyo sobrado monstruosos.

—¡Ay! ¡Pobre señor Simón!—dijo el cura con voz compasiva,—¡qué pena debe de tener, porque quería mucho á su sobrino y se portaba muy bien con él! Me consta.

Este testimonio tan espontáneo satisfizo á Marcos, que siguió hablando un instante con el sacerdote. En esto se acercó un capuchino, el padre Teodosio, superior de la reducida comunidad que tenía á su cargo la capilla próxima. Era un hombre arrogante, de hermoso rostro, con grandes ojos ardientes, al que daba aspecto majestuoso su magnífica barba castaña. Tenía

reputación de buen confesor y de predicador místico cuya voz insinuante atraía á las devotas. Aunque hacia sorda guerra al abate Quandieu, aparentaba con él la deferencia de un siervo de Dios, más joven y humilde. En seguimiento manifestó su emoción y su pena; ¡pobre niño! la vispera se había fijado en él en la capilla, por su devoción; ¡era un ángel de Dios, con su adorable cabecita rubia y rizada de querubín! Marcos se despidió inmediatamente, cuando pronunció las primeras palabras del padre Teodosio, que le inspiraba una desconfianza y una antipatía irresistibles. E iba, por fin, á volver á su casa á almorzar, cuando tuvo que pararse de nuevo, al sentir que le tocaba en el hombro una mano amistosamente.

—Hola, Férou. ¿Usted per Maillebois? Férou era el maestro de Moreux, á cuatro kilómetros de Jonville, un pueblecillo aislado que ni cura tenía y donde decía misa el abate Cognasse, párroco de Jonville. Férou llevaba una vida miserable con su mujer y sus tres niños. Era un sujeto mal encarado, de treinta años, desgarbado, en quien la ropa parecía siempre demasiado corta. Su pelo castaño, formado remolinos en la cabeza larga y hirsuta, tenía la nariz corvada, boca grande y barbilla saliente. No sabía qué hacer con sus pies y sus manos, que eran bien grandes.

—Ya sabe usted—contestó—que una tía de mi mujer tiene tienda de comestibles en Maillebois; hemos venido á verla. Pero ¿qué me cuenta usted de esa infamia, de ese niño, del pobre jorobado, violado y estrangulado? Es una historia que va á dar lugar á que la clergalla se echase sobre nosotros, los corruptores, los envanecidos de la enseñanza laica.

Marcos le tenía por un muchacho muy listo, que había leído mucho, pero agrariado por su

riada en el puente del ferrocarril y esta mañana las aguas se han llevado algunos refuerzos.

Hasta ahora no se tienen noticias de desgracias personales.

Las autoridades han tomado medidas para evitarlas en lo posible.

Últimas noticias

En un telegrama de Alcira recibido anoche a las ocho en el Gobierno civil se decía que el Júcar llevaba siete metros y medio sobre su nivel ordinario, y que la estación telegráfica de Alcira no daría el cese a las de Carcagente, Alborque y Sueca.

A última hora recibíéronse nuevos despachos anunciando que el Júcar había inundado las calles de Santa María, Nueva, Júcar, Colón y Puente de Játiva.

Poco después cesó la lluvia e inicióse el descenso de las aguas, aunque con mucha lentitud.

Noticias

Ya está constituido el gabinete. Se ha reemplazado a tres ministros, y el resto del gobierno continuará como antes de estallar la crisis. Se han cambiado algunos nombres, siguiendo el mismo vino: a esto se ha limitado el laborioso trabajo de estos días.

La crisis actual ha recibido varias denominaciones, pero la más apropiada, según nuestra opinión, sería la de «huelga de cesantes», pues si ha tardado tanto en resolverse es por el paro voluntario del gremio de exministros, que tenía perder las pagas de la cesantía.

Aun no hace muchas horas, Sagasta danzaba por Madrid, suplicando casi de rodillas a sus amigos que le hicieran el favor de volver a ser ministros. Iba a deshacerse el partido liberal y nadie le tendría una mano amiga, hasta que por fin ha descubierto el secreto de estas resistencias heroicas.

Los jornaleros del banco azul no querían perder sus derechos, y Sagasta, convertido en patrón transigente y conciliador, prometió revocar la disposición de Silvela, referente a las cesantías.

Ha terminado, pues, esta huelga patriótica, y hoy reanudarán sus tareas los liberales.

Aprenda el país y aprendan los proletarios a sostenerse con tesón, de sus compañeros los exministros, que han sollozado el asunto sin que interviniera la guardia civil y sin que ninguno de ellos ingresara en la cárcel, a pesar de que la huelga ha sido para triunfar de Silvela, puesto en el aprieto ahora, si es consecuente, de restablecer la ley de cesantías malisier en mano.

Sr. Gobernador: Los guardias civiles que se hallan reconcentrados en Valencia hace días, además de sufrir muchos perjuicios por encontrarse separados de sus familias durante tanto tiempo, padecen también grandes molestias por carecer de aceptable alojamiento.

Los que permanecen en el cuartel de Santo Domingo, que son la mayoría, no tienen suficiente abrigo en las camas, y el local donde están instalados es un almacén húmedo y sin condiciones higiénicas, donde han enfermado o pueden enfermar los individuos de dicho instituto. Si insistimos en reclamar la atención del Gobernador sobre los perjuicios que a los guardias civiles se les irrojan, es porque nos duele que a estos padres de familia, que perciben modestísimos sueldos, se les moleste con tanta frecuencia, máxime cuando, como ahora ocurre, no existe causa ninguna que justifique la actual concentración de fuerzas.

Por qué no dispone el Sr. Baamonde que esos guardias vuelvan a sus respectivos destinos?

Signiera por las mujeres de hijos de esos guardias, que es posible carezcan de lo necesario para la vida, debía el Sr. Baamonde poner término a esta concentración.

En Valencia reina hace tiempo tranquilidad completa, y, por lo tanto, no se necesita esa guardia civil.

En cambio es seguro que en algunos pueblos de la provincia se han necesitados y hasta urgentes los servicios de dichos guardias.

Hace pocos días dimos la noticia, copiada de la *Correspondencia*, de que el alcalde de Alfarp, Sr. Calvo, había conferenciado con el Gobernador, solicitando del mismo que declare el estado de sitio en la provincia en vista de que entre los elementos liberales y republicanos de dicho pueblo reina tal excitación, que podría originar alteraciones de orden público.

De los informes que hemos adquirido resulta que dicho alcalde no dió la nota cómica con su desparpante noticia, sino que se trata de un individuo que, haciendo honor a su apellido de Calvo, no tiene pelo de tonto.

Ni en Alfarp existen liberales ni republicanos, ni por lo tanto son ciertas las rivalidades que ponen en peligro el orden público.

Se trata únicamente de un alcalde más vivo de lo que parece, y en realidad sólo es uno de los muchos caciques que explotan la política en provecho propio. El Sr. Calvo tiene en arrión, por conducto de tercera persona, los pastos comunales de aquel municipio, para treinta cabezas de ganado; y esto le sirve de pretexto para contratar los pastos en grandes cantidades con los ganaderos de Aragón que se trasladan con sus rebaños a Alfarp e invaden y aprovechan todo el término como pradera comunal.

Como los guardias jurados obedecen (es claro) las órdenes del alcalde, no denuncian a los dueños del ganado que pacen en propiedad particular y jancha es Castilla. Los pastos para 30 cabezas que el Sr. Calvo tiene arrendados con el ayuntamiento, conviértense en pastos para tres ó cuatro mil reses.

Estos y otros abusos han determinado por fin la protesta del vecindario, y el alcalde, en vista de la animadversión que allí existe contra él, ha tenido que huir del pueblo, trasladándose a Valencia, donde se encuentra hace ocho ó diez días.

Sin duda pensó que el modo de recobrar su autoridad en el pueblo consistía en que el Gobernador destinase a sus órdenes medio tercio de la guardia civil, pero como el recurso del «estado de sitio» no le resultó, ahora el bueno del hombre no sabe qué determinación adoptar para que los revolucionarios de dicho pueblo depongan su actitud y sigan resignándose a que el ganado de Aragón cause estragos en aquel término.

¿Qué tal? A lo mejor cree uno haberse las con un inocente alcalde rural, y salta un vivo que se pierde de España.

Todos los días se realizan robos en Valencia. Algunas personas ni siquiera dan cuenta al juzgado de las fechorías de los ladrones, temiendo, sin duda, las represalias.

Tal es la confianza que inspira la policía de Tixell, a pesar de los reclamos que este inepto jefe envía a los periódicos.

Hace pocos días los ladrones penetraron en el despacho de D. Manuel Quinzá tiene instalado en la calle de Colón, y extrajeron la caja de valores de dicho local, dejándola abandonada y abierta en dicha calle, a poca distancia del edificio.

Anteanoche los ladrones penetraron en otro despacho de la calle de D. Juan de Austria y forzaron también la caja de valores.

Afortunadamente para los dueños de la caja, ésta resistió todos los esfuerzos violentos que los ladrones realizaron para descerrajarla.

Hoy... es muy posible que la caja de la sucursal del Banco de España la trasladan los ladrones al cauce del río, si Tixell continúa desempeñando el cargo de jefe de la policía.

El Sr. Baamonde debe preocuparse de reorganizar la policía de nuestra capital para que este invierno no registremos a diario los robos y timos más audaces.

El Circolo Frutero, cuyas iniciativas en todo cuanto afecta al comercio de exportación de nuestras frutas son tan patentes, atendiendo las justas quejas de los cosecheros y comerciantes de las Riberas alta y baja y de la Plana, motivadas por el defectuoso servicio de transportes que viene prestando la Compañía del Norte, reunióse ayer en junta directiva, acordando visitar al representante de la empresa, formulando las peticiones siguientes:

Que las cajas sean remitidas al Grao antes de las doce del día siguiente al que se hayan facturado en cualquiera de las estaciones comprendidas entre Castellón y Játiva; que la empresa tenga dispuesto suficiente material para el embarque, a fin de que no se efectúe éste nunca en los vagones llamados jaulas y estén siempre provistos de toldos, aun cuando haga buen tiempo, los vagones descubiertos, que se procurará sean los menos posibles, si la empresa no puede disponer de cerrados en número suficiente; que la estación del Grao tenga la entrada franca para los carreteros una hora antes de la hora señalada; que se habilite en la misma estación el muelle nuevo para la descarga de las cajas, y que se ponga en condiciones el piso de los muelles para la descarga; y finalmente, que por la empresa se recomende con toda eficacia y se ejerza la debida vigilancia para que por sus dependientes sean tratadas las cajas de fruta con el cuidado que la índole de esta mercancía reclama.

Cumpliendo el acuerdo referido, ayer mañana visitó al Sr. D. Guillermo Martínez, inspector general accidental de los Caminos de hierro del Norte en Valencia, una comisión del Circolo Frutero, compuesta de los señores D. Juan Vicente Pardo, presidente, D. Blas Morant, don Manuel Patuel, D. Vicente Montesinos Palau, D. Lamberto Cano, D. Guillermo Guardiola, D. Tomás Gómez, D. José Franch y el secretario D. F. A. Catalá.

La entrevista fué afectuosísima, y el señor Martínez prometió formalmente a los comisio-

narios en todo el departamento. Y lo que pasaba en Mallebois no completaba el cuadro? Aquella señorita Rozaire, entregada a curas y frailes, robando horas a las lecciones para llevar a sus discípulos a la iglesia, desempeñando tan bien la misión embrutecedora de las Hermanitas, que la congregación había creído innecesario establecer una escuela de niñas en Mallebois. Y aquel pobre Simón, que era todo un hombre honrado, pero que por miedo de que le llamaran perro judo contemporizaba con todo el mundo, dejaba ir a su sobrino a la escuela de los Hermanos, y saltaba hasta los pies a la claridad, que envenenaba la comarca?

—¡Un perro judío! —dijo por último Féron violentamente— no es ser judío más que un perro judío! ¡Maldito judío! ¡Es el colmo! Ya verá usted, ya verá usted.

Y se metió entre h multitud haciendo ademanes impetuosos que sacudían todo su desgarrado corpanchón.

Marcos se quedó en la orilla de la acera, enorgulloso de haberse juzgado medio loco, pues, a la verdad, la pintura que había hecho le parecía exajeradísima. Pero ¿qué contradecir a aquel pobre hombre cuya mala suerte acabaría por transformarle la cabeza? Y volvió a ponerse en camino hacia la plaza de los Capuchinos, algo preocupado, sin embargo, con lo que acababa de oír, invadido de cierta vaga inquietud.

Eran las doce y cuatro cuando Marcos volvió a la escaita de la plaza de los Capuchinos. Hacía un cuarto de hora que las señoras y Ge novosa le esperaban en el comedor, con la mesa puesta. Este nuevo retraso había sacado de sus casillas a la señora de Duparque. No dijo una palabra, pero en la manera brusca de sentarse y de desdoblarse su servileta, bien daba a en-

tender cuán poca gracia le hacía aquella falta de puntualidad.

—Dispensen ustedes, —dijo el joven,—he tenido que esperar al juzgado y había tanta gente en la plaza, que no se podía pasar.

A pesar de su deseo de callar, y a abuela se le escapó esta exclamación:

—Espere que no se meterá usted en esa abominable historia.

—Claro que no, —contestó él sencillamente, —yo también espero no tener que meterme en nada; a menos que me obligue a ello mi deber.

Mientras Pelagia servía una tortilla y después filetes de certero a la parilla con puré de patatas, Marcos contó cuanto sabía y refirió todos los pormenores. Genoveva le escuchaba estremeada de horror y de compasión, y su madre, la señora de Bertheaun, muy conmovida también, contenía las lágrimas, echando furtivas ojeadas a la señora de Duparque, como para ver hasta dónde podía llegar en su enternecimiento. Mas ésta había vuelto a su callada desaprobación de todo lo que le parecía contrario a la regla. Significó comiendo despacio, hasta que dijo:

—Recuerdo que, cuando yo era joven, desapareció un niño en Beaumont. Le encontraron desmenuzando en el pórtico de San Majencio y faltaba el corazón... Se acusó a los judíos diciendo que necesitaban el corazón para el pan ácimo de su Pascua.

Marcos le miró estupefacto.

—Usted no habla formalmente, abuela; no es posible que crea usted esas infames estupideces.

Volvió ella hacia él sus ojos fríos y serenos y, sin responder categóricamente, dijo:

—No es más que un antiguo recuerdo que

me ha venido a la imaginación. Claro es que no acuso a nadie.

Pelagia, que traía el postre, se tomó la libertad de mezclarse en la conversación, con su familiaridad de criada antigua.

—La señora hace muy bien en no acusar a nadie; todos deberían hacer lo que la señora. El barrio está reuelto desde que se ha descubierto el crimen, y no hay idea de las historias espantosas que corren por ahí. Acabo de oír a un obrero que había quemado la escuela de los Hermanos.

Estas palabras dieron lugar a un profundo silencio. Marcos, sorprendido, hizo un vivo ademán, que estuvo en seguida, como hombre que cree preferible reservarse lo que piensa. Pelagia añadió:

—La señora me dará permiso para ir al reparto de premios de esta tarde. Creo que mi sobrino Polidoro no tiene ninguno; pero, sin embargo, me gustaría ir. ¡Ay! ¡Pobres Hermanos! No será alegre para ellos la fiesta, el mismo día en que les han matado uno de sus mejores discípulos.

La señora de Duparque consentió con un movimiento de cabeza; se habló de otra cosa y acabó el almuerzo alegrado un tanto por las risas de Luisita, que miraba con asombro los altavoces rostros de sus padres, de ordinario serenos y sonrientes. Se dispuso la trántez y la familia conversó un instante con afectuosa intimidad.

Por la tarde, el reparto de premios en la escuela de los Hermanos produjo gran sensación. Jamás había asistido tamaña concurrencia al acto. Por una parte, el hecho de presidir el padre Filibin, director de estudios del colegio de Valmaire, le daba especial lustre. El rector de dicho colegio, padre Crabot, un jesuita famoso

muchos atender las indicaciones del Circolo Frutero, que son las del comercio exportador en general, a cuyo efecto se le ha entregado nota detallada de los extremos que la petición contiene.

Mucho celebraría nos que se convirtieran en prácticas realidades tan hermosas promesas.

Anteayer dió a luz un robusto y hermoso niño la esposa de nuestro estimado amigo y correligionario D. José Barroso. Ayer fué inscrito en el registro civil con el nombre de Milton. Asistieron al acto como testigos nuestros compañeros de redacción D. Félix Azatti y D. Teodoro San toncha. Damos nuestra enhorabuena a la familia del Sr. Barroso.

Hemos recibido unos almanagues republicanos para el próximo año 1903.

El fondo del almanaque, muy bien dibujado, está representado por banderas tricolores entrelazadas con los atributos de la República.

Sobre estos emblemas se destaca el retrato de D. Vicente Blasco Ibáñez, perfectamente dibujado.

Todo el almanaque resulta un trabajo artístico, muy apreciable y propio para figurar en casinos y sociedades republicanas.

Agradecemos el envío y felicitamos al autor del almanaque republicano.

En el Centro de Fusión Republicana se celebrará mañana por la noche una amenísima función de teatro, organizada por sus socios a beneficio de las escuelas del mismo.

Se pondrán en escena las espléndidas obras «Agradar es el propósito», «Un capitán de cartón» y «La Chala», que desempeñarán los socios del Centro y el primer cuadro del acto tercero del hermoso drama de D. Juan José, por los niños de la escuela beneficiada.

En los intermedios del segundo y tercer acto, el Sr. Pellicer cantará la romanza de «El diablo en el poder» y la señorita Marina Torres varias canciones andaluzas, que acompañará un distinguido guitarrista.

Dados los alicientes del programa, no duda mos en augurar un completo lleno.

De interés para los maestros.

Han sido nombrados maestros en propiedad, como comprendidos en el art. 5.º del real decreto de gracias de 31 de Mayo último, los señores siguientes:

D. Enrique Alventosa Casión, de Hondón de las Nieves; D. José del Rey Aguilar, de Higuera; D. Miguel Catalá Saval, de Culla; doña Encarnación Martínez Iborra, de Canet lo Roig; D. Hilarión Hurtado Martínez, del Grao de Castellón; D. Francisco Sala Pedraza de Parcent; doña Juana Baza Pérez, de Alguazas; D. Teodoro J. Almenar Bon, de Aldaya; don Francisco Navarro Corell, de Tons; D. Eugenio Barona Ferrandis, de Bugarrá, y doña María Martínez Catalá, de Cuatretonda.

Por concurso único ha sido nombrado don Santiago Gómez Olivares, de Valladolid.

—Se han expedido nombramientos de maestros interinos para la escuela de Pozo Estrecho, D. Leopoldo Galindo Aceituno, auxiliar de Castellón, doña Agueda Rives Esteve; de Portaleyn, D. José León Civera, y de Cuart de les Valls, D. Joan Fuster Bernat.

—Se ha concedido licencia para ampliar sus estudios en la Normal de Alicante, a la maestra de Tonger, doña Remedios Samper Baldó, y en la de Madrid, al maestro de Jerez D. Andrés Solá López; un mes por enfermedad a la de Motril, doña Joaquina Gavilá Ibars, y dos meses, para asuntos particulares, al maestro de Alicante D. Manuel Pinedo López.

GRAN SORTEO DE NAVIDAD.—Loterías plaza de la Reina y calle del Mar, 66. En estas afortunadas loterías, a todo el que compare para este gran sorteo de cinco décimas para arriba y tenga que dar participaciones en los mismos, se le regalará un telonario de más ó menos hojas, según la importancia del pedido. El que quiera jugar debe apresurarse en comprar, antes que se agoten los billetes.

El lunes próximo se celebrará la primera tirada de aves acuáticas en el coto «Vedat» de Sollana, según disposición de la junta del mismo.

La Alcaldía firmó ayer mañana, cumpliendo un acuerdo del Ayuntamiento, los ascensos que corresponden por haber sido declarado excedente el veterinario municipal D. José Juan Albiñana.

También ha remitido al Gobernador civil los acuerdos del Ayuntamiento sobre la abertura del mercado de San Pedro Nolasco y colocación de sifones, y un anuncio para que se presenten las reclamaciones oportunas sobre la subasta de la limpieza pública en el próximo año.

La sociedad orfón valenciano El Micalet celebrará mañana por la noche una velada musi-

PEDRO DOMÉCQ
Jerez de la Frontera
Casa fundada en 1730.
Vinos selectos de Jerez
Cognac Domécq, Manzanillas selectas
REPRESENTANTE EN VALENCIA Y SU PROVINCIA
José González de Campos, Pasual y Genís, núm. 1.º
Puntos de venta de los vinos y cognacs Domécq
Mar, 57; Mar, 70; San Vicente, 48; Sagrario San Francisco, 2 y 4; Plaza Serranos, 6; Salvador, 12; Palau, 15. En anuncios sucesivos se darán a conocer nuevos puntos de venta.

TURBINAS LEFEL-PUIGJANER
Verticales y horizontales de reacción, con simple y doble descarga. Rendimiento garantizado 80 por 100.
Modelos especiales para centrales de energía eléctrica e industrias varias.
Importantes instalaciones en España.—Pídanse referencias, catálogos y presupuestos.
Alberto Puigjaner, Ingeniero
Plaza de Tetuán, 7.—Barcelona

GUANO SAN GOBAIN
Clase superior.—Calidad garantizada
Superfosfatos de San Gobain
PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS
Fórmulas racionales y reconocida eficacia para todos los suelos y cultivos. Agente general en España: D. CESAR SANTOMA, ingeniero químico y catedrático de Química.
Serranos, 21 y Plaza del Angel, 6.—Valencia

cal, a la que podrán asistir todos los socios que estén al corriente en el pago y las señoras que les acompañen.

Mañana por la noche a las nueve se verificará en el local de la sociedad de obreros albañiles La Constructora Valenciana la solemne apertura de los estudios para el curso de 1902 a 1903 y reparto de premios del curso anterior.

Al acto están invitadas distinguidas personalidades y está encargado del discurso de apertura D. Joaquín Dañale.

Como dijimos, esta tarde a las cuatro celebrará sesión extraordinaria la Junta de Obras del Puerto Han de tratarse en ella asuntos de verdadera importancia.

—También esta mañana se reunirá la Comisión provincial.

El local en donde se hallan instaladas las oficinas municipales de Contaduría amenaza ruina, y el Alcalde ha dispuesto que se traslade accidentalmente a otro de arteamento, mientras se realizan en aquél las reparaciones necesarias.

El Alcalde ha dispuesto que se colquen cañales en el edificio de las Casas Consistoriales, parte recayente a la calle del Arzobispo Mayor, por la falta de aquéllas hace imposible el tránsito los días de lluvia.

Terminada la licencia que le fué concedida, ayer se encargó de nuevo de su despacho el secretario de este Ayuntamiento D. Tomás Jiménez Valdivieso.

Se replica a la persona que se haya encontrado quinientas pesetas en billetes que se perdieron ayer a la una en el Banco de España, los presenten en esta redacción y se le agradecerá y gratificará, pues ha de responder de ellos un pobre y honrado padre de familia.

La velada política que hace algunos días se tenía que verificar en el Casino Republicano de la calle de Sagunto, y que se suspendió por el mal tiempo, se celebrará esta noche a las nueve, y en ella, como dijimos, tomarán parte doña Elena Just, nuestros compañeros Sres. Serrano Clavero, Manaut y Azatti y D. Joaquín Payá.

Mañana a las ocho y media de la noche se celebrará en el Casino de Fusión Republicana del distrito de la Misericordia la velada musical, en la que los hermanos Avilés darán a conocer lo mejor de su vasto repertorio.

A dicho acto podrán asistir los socios con sus familias.

Esta noche a las ocho se celebrará una velada musical en el Casino Republicano Universal del camino del Grao. Los celebrados músicos «Los sostenidos» harán, sin duda, las delicias del auditorio, que con tal motivo llenará los salones de dicho Centro.

Esta tarde, de tres a cinco, se permitirá la entrada en la plaza de Toros para que el público pueda ver los dos novillos de Torán y Pallarés que ha de estoquear en la corrida del domingo nuestro paisano Isidoro Martí, Flores, y los dos novillos de D. Marcos Núñez, de Tarifa, que despachará el diestro Andrés Nebot, Esparterito.

La entrada general para esta función costa-

rá 75 céntimos, y señoras, niños y militares sin graduación, 50 céntimos, estando incluido el importe del timbre móvil.

El lunes 17 y a las diez de la mañana, se verificarán en el Conservatorio de Música los exámenes para los alumnos de nuevo ingreso que hayan obtenido matrícula gratuita de la Diputación y Ayuntamiento.

El martes 18 se verificarán los exámenes para las alumnas que se encuentren en iguales condiciones.

La comisión municipal de Ensenche tomó en la reunión de ayer los acuerdos siguientes:

Antorizar a D. Vicente Aleznar para transformar la puerta de la casa núm. 31 de la calle de Ruzafa en puerta, e imponerle una multa de 25 pesetas por haber comenzado dichas obras sin la correspondiente licencia.

Antorizar también a D. Vicente Bochón para revocar la fachada posterior del colegio de Jesús y María; proponer al Ayuntamiento reconstruya un muro en la alcazarilla de la calle de Cirilo Amorós, descubierta frente a la balau del Valladar, y se requiera al propietario que le corresponde para que proceda a cubrir ésta.

Dejar sobre la mesa el expediente sobre construcción de una casa en la calle de Cádiz, y el de desvío de la acequia de San Jerónimo; autorizar la instalación de un motor a gas en la calle de Aragón y Gandía.

Proponer al Ayuntamiento la expropiación de unos terrenos, propiedad de doña Dolores Manglano, para proceder a la alineación de la calle de Isabel la Católica, y que el arquitecto proceda a la tasación de la casa núm. 2 de la calle de Carlos Cervera, para proceder a su expropiación.

Ayer mañana se reunió en el Ayuntamiento la comisión de Hacienda, aprobando varios expedientes sobre arrendamientos de algunos arbolitos.

El Sr. Igual ha delegado a D. Eduardo Llagaria para que disponga la colocación de alfombras en los juzgados municipales.

El día 18 del actual, a las doce horas, se celebrará en la Casa Reposo la subasta de los puestos destinados a la venta de turrón durante la temporada de Navidad, situados en el solar que existe en la calle del Pintor Sorolla, frente al horno del Puig, y en la de San Vicente de la Chamorra, esquina a la anterior, con arreglo a las bases y plano que estarán de manifiesto en dicha dependencia.

Una fiesta simpática celebrará el domingo próximo la antigua Sociedad de Socorros Mutuos de la Dependencia Mercantil. Por la noche, a las 9.20, se inaugurará solemnemente el curso de su Escuela Libre de Comercio y se repartirán los premios a los alumnos del anterior, estando encargado del discurso el elocuente orador don Evaristo Crespo Azorin, director de la Escuela Oficial de Comercio.

A tan importante acto han sido invitadas las autoridades, sociedades y corporaciones, los socios y sus familias. Los salones de la Dependencia serán adornados con profusión de plantas y flores y espléndida iluminación eléctrica, y un reputado pianista amenizará la culta fiesta.

Para vestir con elegancia y buen gusto, vi

El caso de la sección de medida de los almacenes El Capricho, Paz, equitativa a la del Ave María.

Esta tarde, a las seis, comenzará en la Academia Jurídico-Escolar la discusión del tema «Relaciones entre el Derecho y la Moral», es cuando encargado del discurso el Sr. Burgos Formentí.

La Cámara Agrícola ha acordado suspender la celebración de la feria-concurso de ganado en vista del temporal reinante, hasta tanto que el estado del tiempo y de los caminos permita el mejor transporte del ganado.

Ha dejado de existir el notable violoncelista valenciano D. José Lluich.

La noticia, seguramente, sorprenderá a todos los aficionados al divino arte que conocían al malogrado profesor, que ha muerto víctima de agude y larga enfermedad.

Pepe Lluich era además excelente pianista, y en unión del Sr. Cortés deleitaba a la clientela del café del Siglo, ejecutando ambos profesores a piano y armonium selectas obras de los más reputados compositores.

Perteneció a la orquesta del maestro Goni, y entre sus compañeros, además de inteligente, gozaba fama de hombre honrado y laborioso. Sentimos de veras la desgracia que experimenta la familia del Sr. Lluich, a la cual enviamos la expresión de nuestro pésame.

Ahora still que podemos decir no más enfermedades del estómago y no más tisis, gracias al Dr. Casile, que ha introducido en España sus renombrados medicamentos que curan infaliblemente dichas enfermedades. Para más detalles, léase en 4.ª página «Los adelantos de la Ciencia».

LAPIDAS J. Barrero Ayala, Cervantes, 8. Teléfono 687.

AVISO.—Se pueden adquirir alfileres y metalones con los retratos de Rodrigo Soriano y Blasco Ibáñez, a 4 reales docena. Pasaje Monistrol, 6, José Blanquer.

La sociedad de socorros mutuos la Dependencia Mercantil ha ofrecido al Ayuntamiento de plaza gratuita en las escuelas que sostiene dicho centro. Los que deseen obtener estas matrículas gratuitas, deberán presentar sus solicitudes en la secretaría del Ayuntamiento, acompañando certificado de pobreza expedido por el alcalde de barrio.

Recomendamos la clínica de enfermedades de mujeres y niños del Dr. Pálos, Embañ, 29, bajo.

Aconsejamos a todos los que se tengan que comprar capás o trajes no dejen de ver antes los grandes surtidos que presenta la sastrería la Bandera Nacional, Bolsería, 37.

Paños para capas, géneros para trajes corte elegante confección esmerada, en la pañería y sastrería de Abdón Ibáñez plaza de Cajeros, núm. 5.

Dolor de cabeza desaparece en cinco minutos con Hemiorana Caldeiro. Pedid en farmacias.

Las pastillas Crespo calman la tos en el acto y modifican favorablemente los síntomas del catarro. Caja 1'50 pesetas en las farmacias.

Resultado positivo. La dispesía es la afección que más se padece en nuestros días, originando la inapetencia, debilidad y anemia por falta de nutrición, curándose únicamente con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», marca «Stomax».

Centro de Fusión Republicana. Los que deseen matricularse para asistir a las clases nocturnas del Centro de Fusión Republicana, se servirán pasar por la secretaría de dicho Centro, de siete a nueve de la noche. —El secretario, V. Coscollá.

La huelga de hilanderas. A consecuencia del mal tiempo reinante no pudo verificarse el jueves, como estaba anunciado, el reparto de socorros a las obreras del Arte de la Seda, habiéndose aplazado para el lunes próximo.

Las huelguistas continúan sosteniendo sus peticiones con actitud enérgica, frente a la intransigencia de los patronos, contando con el apoyo de las sociedades obreras de Valencia, dispuestas a sostenerlas a todo trance, ya que la huelga no puede ser más justa, tanto por el exiguo jornal que perciben, como por el exceso de horas en la jornada.

La comisión de las sociedades obreras que cubren en los asuntos relacionados con esta huelga, ruega a las mismas se sirvan remitir el número de socios, para proceder a formar un dividendo, a fin de organizar la resistencia bajo una base sólida, tal como lo exige la presente lucha, y espera que lo remitan a la mayor brevedad posible.

Fusión Republicana. CENTRO REPUBLICANO RADICAL.—Se convoca a junta general extraordinaria para mañana domingo a las cuatro de la tarde, con objeto de tratar asuntos de interés.

Se encarece la asistencia de los socios, advirtiéndose que con el número de estos que asisten se tomarán acuerdos.—El secretario, S. Valero Climent.

Movimiento obrero. TINTOREROS.—El comité del Centro Obrero de la calle del Palomar convoca para mañana domingo, a las diez de la misma, en su propio local, a todos los obreros tintoreros de Valencia, a fin de exponerles un asunto de gran interés para todos.—Por el comité, Jaime Roselló.

OFICIALES SASTRES.—Se convoca a todos los oficiales sastres para que acudan mañana a las tres de la tarde al Centro de la calle de Euzendría, con objeto de dar cuenta de las gestiones practicadas y tratar de constituirse en sociedad.—La comisión.

TORNEROS EN MADERA.—Compañeros: A petición de dos socios y por acuerdo de la directiva, esta sociedad celebrará junta general mañana domingo en el Centro de la calle de Euzendría, con objeto de tratar de la reforma del reglamento para el año próximo, dar lectura al estado de cuentas, convenir en la marcha que la sociedad debe observar con respecto a la huelga de las hilanderas y otros asuntos de mucho interés.—La directiva.

CARPINTEROS.—Esta sociedad celebrará junta general en su casa social de la calle de

Euzendría el mañana domingo, con objeto de tratar asuntos de gran interés.—Se encarece la asistencia.—El secretario, Pedro Petit.

OBRRERAS HILANDERAS.—La comisión de huelga del Centro de Federaciones Obreras nos ruega hagamos público que, en vista del mal tiempo, no pudo celebrarse anteayer el reparto de cantidades a las huelguistas hilanderas, y que éste se hará el próximo lunes a las tres de la tarde en dicho Centro.

PROYECTOS ALBA ILES «LA ESCUADRA».—Esta sociedad celebrará junta general extraordinaria mañana domingo, a las diez de la misma, en su casa social, Mar, 113, para renovar varios cargos vacantes en la directiva.—El secretario, Julio Mateu.

ARTE EN PIEDRA.—El lunes próximo, a las seis de la tarde, se reunirá esta sociedad en junta general extraordinaria, para tratar asuntos de gran interés. Se ruega la puntual asistencia.—El secretario, Federico Ardés.

Teatros

RUZAFIA.—Con un lleno completo se estrenó anoche la zarzuela «San Juan de Luz» letra de Jackson Veyán y Arnieches, música de Torregrosa y Quinito Valverde.

Que el asunto es desenfadado, lo prueba el detalle de que son partes principales en la obra dos mujeres del demi-monde, que dan lugar a escenas tan alegres.

Abundan los chistes, algunos de ellos forzados y de mala sombra, mereciendo, en cambio, recordarse como buenos los alusivos a Romero Robledo y Canalejas.

La música no se trae nada nueva; es más, denota poca inspiración y sobra de amaneramiento.

A pesar de esto, la obra entró, gracias a la irresistible belleza de Lola Ramos y la señora Espugas, que, dentro del carácter atrevido de sus respectivos papeles, llevaron anoc a encima de sus bonitos cuerpos, más ropa de la que el traje de baño requiere y los autores exigen seguramente.

Patricio León y González, graciosísimos. La obra dará entradas.

APOLO.—Anoche quedó montado en este teatro el decorado de «Los dos pilletes», y esta noche, definitivamente, tendrá lugar la primera representación de tan notable melodrama.

MARINA (del Cabañal).—Restablecida ya la aplaudida primera tiple Remedios Carrasco, esta noche se presentará de nuevo en escena, interpretando «La virgencita» en «La mazorca roja».

En esta obra debutará, como barítono, el simpático joven Alfonso Peris.

La empresa ha contratado a la aplaudida tiple Adela Juan, que tomará parte en la función de esta noche.

De suponer es que el público responda al escogido programa de esta noche, llenando el teatro.

Sociedad Valenciana de Tranvías

El Consejo de administración de esta Sociedad acordó anunciar la subasta para la contratación del servicio de arrastres de todos los tranvías que la misma explota, la cual se verificará el día 5 de Diciembre próximo, a las doce horas del mismo, en el domicilio social, Estación Central, calle Orilla del Río, bajo la presidencia del que lo es de la Sociedad y con intervención del notario que al efecto sea designado.

Las proposiciones para tomar parte en la subasta se presentarán en pliegos cerrados, en las oficinas sociales, hasta el momento de comenzar la misma, y estarán suscritas por el propio licitador ó por persona que legalmente le represente por medio de poder declarado bastante por el señor presidente.

Las condiciones y demás antecedentes para esta subasta, estarán de manifiesto en la secretaría de la Sociedad, todos los días no feriados, de diez a trece, en donde podrán ser examinados por todos los que deseen tomar parte en la misma, reservándose la Sociedad el derecho de desechar las propuestas que se hagan si no le fueran convenientes.

Valencia 14 Noviembre 1902.—Por la Sociedad Valenciana de Tranvías: El director, Rafael Amat.

Avisos de corporaciones

GREMIO DE EBANISTAS, SILLEROS Y TAPICEROS SIN TIENDA.—Hecha la clasificación del gremio, la lista estará de manifiesto los días 15, 16 y 17 del corriente en el local del Gremio, Balnear, 33, celebrándose la junta de agraviados en el mismo sitio el día 17 del corriente a las seis de la tarde.—El síndico, José Lleru.

TEATRO PRINCIPAL.—A las 8'15.—Urganda la Desconocida.—Nuevos bailables.

TEATRO DE LA PRINCESA.—A las 8'45.—Electra.

TEATRO DE RUZAFIA.—A las 8'0.—Sandías y melones.—¿Quo vadis?—San Juan de Luz.

TEATRO CIRCO APOLLO.—A las 8'30.—Los dos pilletes.

MARINA DEL CABAÑAL.—A las 8'30.—La manta zamorana.—La mazorca roja.—La sobrina del sacristán.

SALÓN NOVEDADES.—A las 7.—Cinematógrafo cuadros nuevos y variados.—Atracción por la Sta. Luz-Beli con nuevos couplets.

Desaparece con una caja de Pastillas Pectorales de García Royo. Caja 1 Peseta.—Mar, 72, Valencia

Tos

Desaparece con una caja de Pastillas Pectorales de García Royo. Caja 1 Peseta.—Mar, 72, Valencia

Interesante

Por cambiar de industria, se vende una casa de vinos y comidas. Razón en esta administración.

LOS JOVENES

que padezcan flujos blancos, purgaciones, catarros de las vías urinarias, etc., etc., obtendrán su radical curación con el uso de la **Inyección antiséptica Palacios**.

Establecimiento de venta en esta capital. Farmacias: Viuda é hijo de Rives (de las Estacas), Dr. Calvo, Dr. Torrens, D. N. Loras, Besalduch, Dr. Gredá, Dr. Vaytes, D. A. Moscardó y principales farmacias.

Drugsarias: Igual Contat y C.ª (de la Luna), B. Abascal y C.ª (del Barco), Hijos de B. Cuesta (de S. Antonio), S. Rog y C.ª (del Aguilón), Alcón y Rubiá (Aragonesa), M. García (de las Barcas), J. Conesa (Colón), Farmacias del Greco y Cabañal: D. S. Marín y D. F. Casaña.

Agente general, T. LLEÓ, Aroles, 113, principal, izquierda.

EL PILAR

Gran fábrica de oal hidrálloa. Única fábrica en Valencia que vende 60 kilos por 1'15 y que invita a sus clientes a comprobar el peso.

56 Guillen de Castro, 56

Consultorio Grifol

Enfermedades secretas. HORAS DE CONSULTA De 10 a 2 tarde y de 7 a 9 noche. Santa Teresa, 21

EFECTOS DE LA INFALIBILIDAD DEL ELIXIR VERDI: MIL DUROS se darán a quien haciendo uso constante del ELIXIR VERDI sea atacado de enfermedades del estómago ó de fiebres. Farmacias 2 ptas. frasco.—Depósito General Hijos de Blas Cuesta, Valencia.

Depósito de vinos de cosechero

BODEGAS EN TURIS. Despacho central: Falcons, 11.—Valencia. Vinos finos de mesa. Claret 1.º 18 reales decálitro. 2.º 16 » » Tinto 1.º 18 » » 2.º 15 » »

EMBOTELLADO. Claret marca CASTELLET 18rs. docena. Idem sin marca 16 rs. docena. Vinos dulces de diferentes clases a precios económicos. Servicio a domicilio.

Aviso al público

Para que el público en general no sea engañado y en particular los clientes de la Sastrería de la vinda de Francisco García, se hace público, que hay una persona que se ha permitido visitar a los clientes, recomendándolos en nombre de la vinda a otro sastrer, mediante una prima, pues dicha Sastrería sigue en el mismo domicilio, calle de Gracia, núm. 35, pral., representada por un afamado maestro de Madrid, participando a la vez que las muchas mejoras que se han introducido en este establecimiento, responde al mayor gusto, esmero, prontitud y economía como acostumbra.

POR TELEGRAFO Y TELÉFONO

La crisis

A casa del señor Sagasta acudió esta mañana la mayoría de los ministros dimitisionarios.

Faltaron los señores Montilla, Suárez Inclán y Rodríguez, ó sea aquellos a quienes se considera excluidos del nuevo gabinete.

También faltó el general Weyler, pero es porque celebró anoche una extensa conferencia con el jefe.

Por cierto que en ella, según se dice, aconsejó al Sr. Sagasta que declinase los poderes.

A la conferencia asistió también el marqués de la Vega de Armijo.

Duró cerca de dos horas. Al terminar, interrogamos al Sr. Morat.

«Creo—nos dijo—que se forma un gabinete de prohombres ó resigna el Sr. Sagasta los poderes.

En el primer caso llevará hoy mismo a palacio la lista de los nuevos ministros.

Si no la lleva, es seguro que declina los poderes.»

Los demás ministros confirmaron estas noticias.

En su virtud, creyóse que el Sr. Sagasta llevaba la lista.

En la conferencia, según referencias de los consejeros, se examinó la situación y los antecedentes de la crisis.

Todos los ministros expusieron su opinión, reservándose el Sr. Sagasta la suya. Poco después salió el Sr. Sagasta de su domicilio, dirigiéndose a Palacio.

mar estos poderes, reiterándole su absoluta confianza.

Por último, nos dijo que hasta mañana no volverá a Palacio.

Esta tarde proseguirá los trabajos. Negó el Sr. Sagasta que celebrase anoche una conferencia telefónica con el Sr. Montero Ríos, como asimismo que éste tuviese el propósito de abandonar la política.

El marqués de la Vega de Armijo estuvo con el Sr. Sagasta en el domicilio del Sr. Sagasta a las diez y media, se hallaba despachando con el Sr. Sagasta.

A la puerta del domicilio del Sr. Sagasta se hallaba mucha gente esperando impresiones.

La expectación va en aumento. Para las cuatro y media de la tarde tenía el Sr. Sagasta citados en su domicilio a todos los exministros de su partido, y en efecto, todos han acudido por el orden siguiente:

Moret, Weyler, Rodríguez, Aguilera, Villanueva, Amós Salvador, conde de Romanones, Suárez Inclán, Montilla, marqués de la Vega de Armijo, duque de Veragua, Anfión, Ruiz Capdepón, duque de Almodóvar, Núñez de Arce, Groizard, Gullón, almirante Valcárcel, marqués de Teverga, López Puigcerver y Montero Ríos.

No han asistido, por encontrarse indispuestos, González (D. A.), Urzáiz y Eguillor.

Los reunidos han dado un expreso voto de confianza al Sr. Sagasta, poniéndose en absoluto a su disposición para ocupar el puesto que se les designe.

Se atribuye al Sr. Sagasta la siguiente frase explicando la solución que se ha dado a la crisis: «Si continúo en el poder, es porque el rey ha mostrado empeño en ello.»

El acuerdo adoptado en la reunión de exministros, ha producido excelente efecto entre los liberales, que creen que el fracaso del Sr. Sagasta constituiría la muerte del partido liberal.

Los ex ministros que ejercen cargos en la actualidad, los pusieron a disposición del señor Sagasta para facilitar las futuras combinaciones.

El Sr. Sagasta expuso los antecedentes de la crisis, y todos los reunidos se ofrecieron incondicionalmente al jefe.

Hablabron los Sres. Montilla, Anfión, Gullón, Groizard, López Puigcerver, Almodóvar y Capdepón, y todos lo hicieron en términos de adhesión y confianza absoluta para el jefe.

Los demás asintieron. El Sr. Montero Ríos negó en absoluto que aspire a la jefatura del partido liberal mientras viva el Sr. Sagasta.

El Sr. López Puigcerver puso reparos para encargarse de alguna cartera, fundándose en su salud delicada, pero se ofreció incondicionalmente al Sr. Sagasta.

Iguales manifestaciones hizo D. Pío Gullón.

D. Amós Salvador recordó su reciente enfermedad, que le ha tenido a las puertas de la muerte, y que ha hecho que los médicos le prohiban el excesivo trabajo intelectual que supone el desempeño de una cartera, especialmente la de Hacienda.

Añadió que la pérdida de cesantía. Añadió que el perder la cesantía influiría para que no se presentara en el gobierno con la honorabilidad correspondiente.

El Sr. Ruiz Capdepón hizo análogas manifestaciones, pero insistiendo en que a pesar de todo se hallaba a disposición del Sr. Sagasta.

El Sr. Groizard manifestó que el Consejo de Estado, que preside, había resultado favorablemente el expediente del Sr. Urzáiz, revocando la disposición del Sr. Silveira, y que por lo tanto podían desempeñar una cartera con la seguridad de disfrutar cesantía.

Después de la reunión conferenciaron brevemente con el Sr. Sagasta los presidentes de las Cámaras y el duque de Almodóvar.

Este nos dijo que hasta mañana no quedaría ultimada la lista de los nuevos ministros.

El Imparcial cree que en la conferencia celebrada anoche por teléfono por los Sres. Sagasta y Montero Ríos, éste se negó a entrar en el nuevo gabinete.

Añade que anoche hubo una fiesta íntima en el domicilio del Sr. Montero Ríos, por cumplir éste 72 años.

El Liberal considera fracasado el gabinete de concentración.

Dice que a ello se opone la descomposición de los liberales y el divorcio de la mayoría de todo gobierno no presidido por el Sr. Sagasta.

Dice El País: «La actual crisis pasará a la Historia con el título de la crisis del timo.

El proceso de la crisis actual mareó, confundió, indigna y revuelve el estómago. Al fin se constituirá un gabinete peor que el que hoy existe.

do al frente de 3.000 hombres para castigar y los rebeldes.

El nuevo ministerio

Por fin se ha resuelto la crisis. La solución ha producido un efecto extraño.

He aquí la distribución de carteras: Presidencia: Sagasta. Estado: Duque de Almodóvar. Gracia y Justicia: López Puigcerver. Hacienda: Eguillor. Gobernación: Moret. Guerra: Weyler. Marina: Duque de Veragua. Instr. Pública: Conde de Romanones.

Agricultura: Amós Salvador. Aprobación. El duque de Almodóvar y no el Sr. Sagasta, llevó al rey la lista del ministerio. Enteróse D. Alfonso y la aprobó en seguida.

Mañana a las once jurarán los nuevos ministros. Curiosa estadística. Un aficionado a extrañas estadísticas ha sumado los años que reúnen los exministros que se han reunido en la casa del Sr. Sagasta. Ascienden a 1.320 años.

LOS CONSERVADORES ANTE LA SOLUCIÓN

El nuevo ministerio, según opinión de los conservadores, durará poco en el poder. Dicen que es muy triste el final de la crisis, añadiendo que el partido liberal ha puesto al descubierto su falta de cohesión.

Aseguran que con la solución dada a la crisis, nada se resuelve y que éste es un gobierno para pocos meses. Los conservadores sólo pueden culparse a Silveira.

Este ha rehusado aceptar el poder, temiendo afrontar las circunstancias. La petición del poder hecha por el Sr. Silveira en el Congreso, fué acérrimamente una comedia para satisfacer impacientes retencencias de sus correligionarios.

Comentarios. Son muchísimos y variados. Todos convienen, sin embargo, en que para variar de tres personas en el ministerio, la crisis ha durado una semana.

Esto es una revelación de lo quebrantado que está el partido liberal. La situación parlamentaria del nuevo gobierno es muy difícil.

Se ha intentado galvanizar un cadáver, para lo cual el Sr. Sagasta ha necesitado hacer un llamamiento a la disciplina invocando que la crisis no era del gobierno, sino del partido liberal.

Programa de gobierno. El Sr. Sagasta ha dicho que el programa del nuevo gobierno es el mismo del anterior.

El domingo se celebrará Consejo de ministros. El lunes se abrirán las Cortes.

La huelga de los astilleros. Cádiz.—Los huelguistas del astillero han desistido de visitar a las autoridades.

Han adoptado esta decisión por estar seguros de que estas últimas no les prestarán su ayuda.

Se reúnen en junta general para adoptar acuerdos. Está reconcentrándose la guardia civil por si aumenta la huelga de los astilleros y se producen desórdenes.

Bolsín y cambios. Última cotización del 4 por 100 interior 73'50. Libras, 33'63. Francos, 33'80.

La insurrección en África. El duque de Almodóvar ha leído a D. Alfonso varios telegramas de Tánger dando cuenta del estado de la rebelión.

Se ha acordado que vayan el «Numancia» y el «Píñón» para proteger a los españoles.

Despndimiento. Málaga.—Ha ocurrido un despndimiento en las minas de Morlado. Resultaron un muerto y dos heridos.

Los radicales franceses. París.—Se anuncia para en breve el viaje a España de los diputados librepensadores.

Huelga terminada. Marsella.—Ha terminado la huelga de los mineros.

Regreso de los cruceros. Gibraltar.—Han regresado los cruceros ingleses que marcharon a Tetuán.

Se ha calmado la inquietud que su marcha había ocasionado. Noticias del temporal. Villena.—Se halla detenido el tren correo por una imponente inundación que ha ocasionado grandes desperfectos en la línea.

Alicante.—Continúa el temporal. Los trenes se hallan detenidas. El mote del gobierno. Al nuevo gobierno se le ha bautizado con el nombre del «parto de los montes.»

El Sr. Romero Robledo iniciará el debate político en la primera sesión. Los disparos los dirigirá contra Moret, Armijo y Montero Ríos.

Los proyectos del gobierno. El gobierno retirará el proyecto relativo al «alidavit.» Es probable que mantenga todos los demás. D. Amós Salvador está dispuesto a retirar muchas comisiones.

Invitación. Nueva-York.—Comunican de San Luis del Potosí que ha sido invitado a la próxima exposición que allí ha de celebrarse, el presidente de la República francesa Mr. Loubet.

Contra las sociedades obreras. Sevilla.—Unos 400 obreros han pedido al alcalde que no se les embarguen los muebles de la sociedad obrera; a que se ha cerrado.

Desean tenerlos bajo su custodia. Rodrigo Soriano. El diputado republicano D. Rodrigo Soriano prepara una nueva acometida contra Weyler en una de las próximas sesiones. LLORCA.

Las sociedades obreras ó casinos republicanos que tengan que imprimir sus reglamentos ó documentación oficial, pueden disponer sus originales y entregarlos en la imprenta de T. Llo, Encarnación, 16, donde se les servirá condescuentos.

